



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 3 de octubre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, La Jornada, Crónica, La Prensa, 24 Horas, Reporte Índigo, Excélsior, La Razón, Ovaciones, El Heraldo de México, El Universal, Reforma.

## **Estudiantes, burócratas y desempleados, donde más crece respaldo a AMLO/El Economista**

El presidente López Obrador registró en septiembre pasado una aprobación promedio de 59%, dos puntos porcentuales más que el mes previo. La encuesta Mitofsky sobre aprobación presidencial mensual levantada para El Economista revela que 76.4% de los 56,068 encuestados vía dispositivos móviles inteligentes con acceso a Internet percibe que en México la corrupción en “mucho” y “regular”; 20.8% cree que es “poca” y “nada”, y 2.8% no respondió a la pregunta planteada sobre el fenómeno. Percepción de salud. Promedio septiembre 2023 %. Mejor 33.5%, igual 22.0%, peor 41.5%, NC 3.0.

## **Invierte IMSS 1,876 mdp para mantener infraestructura social en 5 años/La Jornada**

Entre 2019 y 2023 el Imss ha invertido mil 876 millones de pesos en acciones de mantenimiento, conservación y construcción de su infraestructura social, y para el año próximo se prevé que serán mil 500 millones de pesos adicionales, informó el director de Prestaciones Económicas y Sociales, Mauricio Hernández Ávila. En sesión ordinaria del Consejo Técnico del Imss, que preside el director general Zoé Robledo, el funcionario detalló que se han destinado 943 millones de pesos en Bienestar Social, 490 millones en guarderías, 266 millones en centros vacacionales y 16.5 millones de pesos en consultorios de Salud en el Trabajo, informó el instituto en un comunicado.

## **Director de Oncología del Siglo XXI, pionero en realizar cirugía asistida por robot Da Vinci/Crónica**

El director del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, doctor Rafael Medrano Guzmán, se ha convertido en el primer médico del Imss, en realizar una cirugía asistida por plataforma robótica Da Vinci, al hacer una intervención para retirar un tumor de estroma gastrointestinal. Lo anterior, debido a que la Unidad Médica de Alta Especialidad, del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI del Imss cuenta con la plataforma robótica Da Vinci, moderno sistema tecnológico avanzado que permite realizar cirugías de mínima invasión con una menor morbilidad y mortalidad y, aprovecha la experiencia del médico especialista al permitirle mantener su destreza para obtener los mejores resultados en la salud de los pacientes. Así, fue como el doctor Rafael Medrano Guzmán, se convirtió en el primer médico del Imss en realizar una cirugía asistida por la plataforma robótica Da Vinci, el pasado 11 de octubre del año pasado, cuando llevó a cabo una intervención para retirar un tumor de estroma gastrointestinal cuyos resultados fueron exitosos debido a que esta tecnología otorga precisión, seguridad y efectividad en los procedimientos.

## **Deja de surtir IMSS las recetas completas/La Prensa**

El desabasto de medicinas ha sido un malestar significativo; las instituciones públicas como el Imss y el Issste han registrado una caída de entre 6.6% y 4.6% en el nivel de surtimiento de recetas. Solo el Imss ha dejado de surtir completas 12.5 millones de recetas, revela estudio de la organización civil Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. Además, la caída en la vacunación es otro síntoma preocupante. Únicamente 46% de los niños de un año tienen el esquema completo de vacunación, y sólo 26% de niñas y niños entre 1 y 2 años cumplidos. De 2018 a 2022, la detección de nuevos casos de enfermedades, como infecciones intestinales y las respiratorias agudas, tuvo una caída del 40% y 34%, respectivamente, citó. En acceso a los servicios de salud, de cada 100 personas que tuvieron alguna necesidad 85 la recibieron, pero sólo la

mitad lograron atención en alguna institución pública. La organización civil destacó que México arrastra una tendencia negativa en el acceso a los servicios de salud. En 2016, el 15.6% de la población (18.8 millones de personas) carecían de acceso; para 2022 se incrementó 2.7 veces y ahora son cerca de 4 de cada 10 personas quienes no tienen cubierto este derecho (50.4 millones).

### **México destina 19 veces menos al gasto en salud que Dinamarca/La Jornada, Crónica, 24 Horas**

México ocupaba en 2020 el lugar 25 entre los países de la OCDE con un gasto público en salud de 284.78 dólares anuales por persona, 19 veces menos de lo que destinaba Dinamarca y 23 veces menos comparado con Estados Unidos, indica el reporte “El enfermo está más grave: Deterioro del sistema de salud en México 2018-2023”, de Acción Ciudadana contra la Pobreza. Refiere que para 2022 casi 40% de la población carecía de acceso a la salud, lo cual es 2.7 veces más a lo reportado en 2016, cuando era 15.6%, es decir, 18.8 millones de personas. En 2018, una de cada 5 personas en pobreza no tenía acceso a la salud y para 2022 ya fueron tres de cada cinco personas. Menciona que también se observó una caída en la vacunación, ya que sólo 46% de los niños de un año tienen el esquema completo. En 2018, fueron 18.5 millones de hogares, 54% del total, los que realizaron un gasto de su bolsillo para obtener este servicio, pero en 2022 aumentó a 65%, es decir, 24.3 millones. Refiere que el desabasto de medicinas ha sido un malestar significativo. Las instituciones públicas como el Imss y el Issste han registrado una caída de entre 6.6 y 4.6 %, respectivamente.

### **Información de salud/Reporte Índigo**

La Secretaría de Salud, a través del Censida, presentó el Manual de autocuidado de la salud en el trabajo sexual, con el propósito de fortalecer las medidas de prevención del VIH y otras infecciones de transmisión sexual, así como evitar la discriminación y promover los derechos humanos. Durante la presentación del manual, la directora general del Censida, Alethe de la Torre Rosas, informó que el documento sintetiza las acciones de autocuidado más apremiantes en las personas que ejercen el trabajo sexual. Indicó que, a través del manual, se orienta e informa sobre el derecho a la atención médica y el respeto de sus derechos humanos para su bienestar físico, mental y social.

### **Etiquetado frontal ha sido un éxito y endurecerá sellos en segunda fase/Crónica**

La implementación del etiquetado frontal en productos comestibles ha tenido resultados favorables a tres años de su implementación, aniversario que se cumplió el pasado 1 de octubre: de acuerdo con el INSP el etiquetado de advertencia es altamente aprobado por la población (74%), siendo esto mayor en padres y madres de familia (85%). También se observó que este sistema de octágonos negros es comprendido por la población, ya que 79% de la población refiere entenderlo. Incluso al evaluar la comprensión en niños y niñas esta también ha sido relevante (58%). “Otro de los resultados positivos ha sido la reformulación de productos con exceso de azúcares, sodio, grasas saturadas, grasas trans y calorías”, de acuerdo con la organización civil. El Poder del Consumidor, con base en un reporte de las mismas empresas y “confirmado por resultados compartidos recientemente por el INSP”. Este cambio sucedió tan solo pocos meses de la entrada en vigor de este etiquetado, en octubre del 2020, donde las empresas reportaron que el 56% de sus productos habían sido reformulados.

### **EU propone antibiótico “del día siguiente”/Excelsior**

Las autoridades de salud de Estados Unidos plantearon el uso de un antibiótico común como píldora del día después a fin de evitar Enfermedades de Transmisión Sexual. Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades, a través del doctor y especialista en infecciones Jonathan Mermin, propusieron el uso de doxiciclina después de las relaciones sexuales, un antibiótico que, según la UNAM, se usa para atacar la clamidia, pero también para otro tipo de infecciones. Este medicamento es un antibiótico utilizado en casos de fiebre tífus, clamidia, conjuntivitis, infecciones menores e incluso contra el ántrax.

### **Previenen a estudiantes sobre violencia de género/La Razón**

Como parte del programa lunes por la Educación, la secretaria de Salud del Gobierno de la Ciudad de México, Oliva López Arellano, acudió ayer a una escuela secundaria de la capital para platicar con los alumnos sobre la importancia de no permitir y denunciar las agresiones de hombres hacia mujeres.

### **Aplican más de 13 mil vacunas antirrábicas en Ciudad de México/Crónica, Ovaciones**

En el marco del Día Mundial contra la Rabia, la Agencia de Atención Animal (Agatan) anunció que ha administrado un total de 13 mil 813 vacunas antirrábicas a animales de compañía desde el año 2019. Esta enfermedad afecta tanto a animales como a seres humanos. La rabia es una zoonosis peligrosa que se transmite principalmente a través de la saliva infectada,

generalmente por mordeduras, rasguños o lamidas en la piel o mucosas. La Agatan hizo un llamado urgente a todos los tutores de animales de compañía para que vacunen a sus mascotas y tomen medidas de precaución. Las 13 mil 813 vacunas antirrábicas, proporcionadas por la Sedesa, fueron administradas por médicos veterinarios de la Agatan en diversas ubicaciones, incluyendo el Hospital Veterinario de la Ciudad de México, las instalaciones de la Agencia en el Bosque de Chapultepec y en las Jornadas de Bienestar Animal. Estas jornadas no solo incluyen la vacunación, sino también esterilizaciones y charlas educativas para promover la responsabilidad y el respeto hacia los animales.

### **Contra la violencia, estancias infantiles/Excélsior**

Si la apuesta de México es acabar con la desigualdad, frenar la violencia creciente y poner un alto al constante aumento de consumo de drogas, es necesario invertir en políticas públicas que beneficien a los más desfavorecidos, como las estancias infantiles, pues está comprobado que con la atención y cuidados necesarios se generan adultos sanos, asegura Lía Limón, (en entrevista). Lía Limón explica que “las conexiones neuronales se desarrollan en los primeros años de vida, por eso se dice que infancia es destino, porque las conexiones neuronales se generan de los cero a los siete años y una vez generadas es difícil cambiarlas; entonces una persona que no está en el entorno correcto difícilmente puedes esperar de esa persona, en el futuro, en la adolescencia, en la juventud, un comportamiento correcto.

### **Garantizan servicios de salud/El Herald de México**

El Censo de Población y Vivienda 2020 reveló que 271 mil 996 personas manifestaron estar afiliadas al Insabi o al Seguro Popular de Salud, y 262 mil 88 personas dijeron no estar afiliadas a alguna Institución, un total de 534 mil 84 personas que no cuentan con servicios de seguridad social, lo que representa 37.5% de la población total del estado. Este sector se concentra particularmente en los municipios de Aguascalientes, Asientos, Calvillo y Rincón de Romos, aunque la presencia de ciudadanía con estas características está prácticamente en todos los municipios del estado. Este sector se concentra particularmente en los municipios de Aguascalientes, Asientos, Calvillo y Rincón de Romos, aunque la presencia de ciudadanía con estas características está prácticamente en todos los municipios del estado.

### **Servicio de telemedicina cierra brechas en el acceso a la atención médica/Excélsior**

Con el objetivo de brindar una atención de salud más eficiente a la población, el Hospital General de Querétaro implementó dentro del departamento de telemedicina sistemas de digitalización, almacenamiento y distribución de imágenes, integrados e implementados por Consorcio Hermes, los cuales han permitido ampliar la cobertura médica a más localidades y pacientes dentro del estado. Al respecto, la doctora Adame Rodríguez refirió que para elevar aún más la calidad de este proyecto de telemedicina, se ha implementado una infraestructura de última generación, que les ha exigido a personal de salud actualizarse y encontrarse en constante innovación en pro de una atención y diagnóstico más oportuno.

### **Previenen embarazos en lenguas originarias/El Economista**

El embarazo adolescente en México implica derechos sexuales, reproductivos y humanos de las mujeres; sin embargo, en muchas ocasiones en las comunidades más alejadas y en las que todavía se conservan usos y costumbres que se alejan de estos derechos para las mujeres y las infancias es importante el accionar de los sistemas de salud estatales y de las empresas que se han sumado a esta causa para frenar el embarazo adolescente en mujeres indígenas. El proyecto “Bayer a la comunidad” fue creado en el año 2019 y tiene el objetivo de llegar a cada rincón del país con la información adecuada favoreciendo a los más vulnerables, por ello han trabajado para acercarse a través de la educación en materia de salud reproductiva todo lo que tiene que ver con este tema mediante 10 distintas lenguas indígenas y así hacer más cercana la información y que las personas en las comunidades adopten estas nuevas prácticas de salud pública como es la natalidad y la reproducción en menores de edad.

### **Nobel por vacuna contra el COVID-19/El Universal**

El Nobel de Medicina distinguió a la húngara-estadounidense Katalin Karikó y al estadounidense Drew Weissman por sentar las bases para el desarrollo de las vacunas con ARN mensajero (ARNM) contra el COVID y otros males infecciosos. Sus investigaciones ayudaron a comprender “cómo el ARN mensajero interactúa con nuestro sistema inmune” y fueron “cruciales” para obtener vacunas efectivas a un ritmo sin precedentes, destacó la Asamblea Nobel del Instituto Karolinska de Estocolmo. Los descubrimientos sobre las modificaciones de las bases de nucleósidos logrados por ambos investigadores podrían ser usados en el futuro para tratar ciertos tipos de cáncer y producir proteínas terapéuticas. La presidenta del comité Nobel de Medicina, Gunilla Carlsson, indicó que el éxito de las vacunas contra la COVID ha tenido una enorme repercusión en el interés de las tecnologías basadas en ARNm y enumeró nuevas vacunas contra otros virus, como el de la gripe.

### **Recomienda la OMS vacuna contra dengue/Reforma**

La OMS recomendó ayer por primera vez una vacuna contra el dengue, en un momento de expansión de los contagios en América Latina y en Asia. La agencia de la ONU sugirió el uso de la inmunización TAK-003 fabricada por la farmacéutica japonesa Takeda. Ya existían vacunas contra el dengue, pero es la primera vez que la OMS recomienda una. A diferencia de otras inoculaciones, la de Takeda se puede aplicar en personas que nunca han sido infectadas por el virus. La inmunización está basada en una versión debilitada del virus causante del dengue. “(La vacuna) tiene gran potencial, justo cuando muchos países están sufriendo grandes brotes de la enfermedad y la situación empeora con el cambio climático”, apuntó la científica finlandesa Hanna Nohynek, presidenta del grupo que asesora a la OMS en cuestiones de inoculación. El dengue suele producir síntomas similares como fiebre alta, dolores de cabeza, dolores musculares y náuseas.

### **Autorizan vacuna contra la malaria/Reporte Índigo**

La OMS autorizó el lunes una segunda vacuna para la malaria, una decisión que podría ofrecer a los gobiernos una opción más barata y accesible que la primera inoculación contra la enfermedad parasítica. El director de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo que la decisión se tomó con base a la recomendación de dos grupos de expertos y que se recomienda su aplicación en niños en riesgo de contraer a la enfermedad. “Como investigador de la malaria, yo solía soñar con el día en que habría una vacuna segura y eficaz contra la malaria. Ahora tenemos dos”, declaró Tedros. La nueva vacuna, administrada con tres dosis, fue desarrollada por la Universidad de Oxford con ayuda del Serum Institute of India. Las investigaciones sugieren que tiene una eficacia de más de 75 por ciento y protege por lo menos durante un año, con una vacuna de refuerzo. Tedros dijo que la vacuna costará entre 2 y 4 dólares y que algunos países podrían tenerla el próximo año si se consigue el financiamiento.

### **Crece 27% pago de intereses de la deuda pública de México/Crónica**

El impacto del incremento de las tasas de interés sobre las finanzas públicas no ha perdido ímpetu y en lo que va del año los pagos que se realizan por réditos de la deuda pública se dispararon 27%, un crecimiento anual de doble dígito que se viene registrando por más de un año y que en los primeros ocho meses de 2023 ha resultado en un gasto promedio de 2 mil 727 millones de pesos cada día. La SHCP reportó que entre enero y agosto ha dedicado al pago de intereses de la deuda pública 662 mil 719.1 millones de pesos, monto que rebasa los 584 mil 922.6 millones de pesos que en el mismo periodo se han destinado a infraestructura, incluida la de Pemex. La cantidad de recursos que absorben los intereses de la deuda es tal, que prácticamente duplica los 339 mil 341.4 millones de pesos que tendrá la pensión de adultos mayores durante todo 2023; y con lo que se destina a estas obligaciones en dos días, se podrían adquirir los nueve hospitales bajo asociación público-privada que el gobierno federal busca comprar por 5 mil 741 millones de pesos.

### **Planea Senado regular Inteligencia Artificial/Reforma**

En la Cámara de Senadores se iniciaron mesas de trabajo para próximamente regular el uso, desarrollo y beneficios que ofrece la Inteligencia Artificial. Alejandra Lagunes, secretaria de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Senadores, explicó que el objetivo es contar con un borrador legislativo de la propuesta. “En la Alianza Nacional de Inteligencia Artificial están sentados sobre la mesa todos los actores necesarios: la iniciativa privada, la academia, el sector público, el legislativo y la sociedad civil. Con actividades realizadas desde principios del presente año, se pretende sentar las bases para sacar productos legislativos muy concretos. En este proceso se contemplan los alcances que tiene en las personas y en sectores como educación, salud, agricultura.

### **Varias facultades y escuelas de la UNAM detuvieron actividades/La Jornada**

Al cumplirse 55 años de “la matanza del 2 de octubre de 1968”, las facultades de Filosofía y Letras, Ciencias Políticas y Sociales, Ciencias, Química, Psicología, Trabajo Social y Economía hicieron paro de actividades. Fuera de Ciudad Universitaria se sumaron los planteles 1, 4 y 8 de la Escuela Nacional Preparatoria, así como los CCH Azcapotzalco y Sur. Por su parte, el rector Enrique Graue manifestó que el 2 de octubre de 1968 “es un hito en la historia de México. Es un momento en que la sociedad, expresada en este caso a través de sus jóvenes, se alzó contra la voz autoritaria de un régimen”. Expuso que “fue un evento muy doloroso y efectivamente marca el paso de la transición de la democracia”. En un recorrido realizado por Ciudad Universitaria, La Jornada constató que las facultades que sí tuvieron clases y no se sumaron al paro fueron Medicina, Ingeniería, Arquitectura y Derecho, mientras en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia las clases se suspendieron por cuestiones de fumigación ante el rumor de que había plaga de chinches.